

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 2 (1857)
Heft: (1): Supplément au No 1 de la Revue Militaire Suisse

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SUPPLÉMENT AU N° 1 DE LA REVUE MILITAIRE SUISSE

JANVIER 1857.

ÉTUDES BIOGRAPHIQUES :¹

(Suite et fin.)

Le général Reynier.

V.

Au moment d'en finir à Vienne avec l'Autriche, l'Empereur avait espéré qu'un grand déploiement de forces aurait le même résultat dans la Péninsule ibérique. Vers la fin de 1809, Reynier fut rappelé au service de France, et un des grands commandements de l'armée d'Espagne lui avait été réservé.

A l'ouverture de la campagne de 1810, il était à la tête du 2^e corps. Nos forces dans la Péninsule, qui ne s'élevaient pas, suivant un état d'effectif fourni à l'histoire par l'ouvrage du général Napier, à moins de 370,000 hommes et 43,000 chevaux, étaient divisées en 9 corps d'armée, commandés par les maréchaux Victor, Mortier, Ney, Augereau, Bessières, le colonel-général des hussards duc d'Abrantès, les généraux Reynier, Suchet et Sébastiani (ces deux derniers morts maréchaux).

Le maréchal Soult était major-général de toutes ces forces.

Dans les premiers jours de mai, les corps de Reynier, Ney et Junot, furent constitués en *armée de Portugal*, sous le commandement supérieur du maréchal Masséna.

On sait quel fut le sort de cette troisième expédition contre le Portugal. La trop fameuse retraite opérée par Masséna, après s'être avancé dans son invasion jusqu'aux portes de Lisbonne, a été jugée sévèrement par tous les historiens des guerres de la Péninsule. " Le plus grand mal qui en résulta, dit Jomini, fut la réaction qu'elle produisit sur l'esprit public des Espagnols. "

Quand on lit avec une studieuse attention les relations, d'ailleurs si diverses dans leurs jugements, de cette fatale expédition, on demeure convaincu que jamais hommes de guerre n'avaient eu plus de difficultés à vaincre, plus d'obstacles à surmonter, plus de mauvaises positions à défendre, que les habiles lieutenants de Masséna. Ils avaient contre eux, dans un pays dévasté, le manque de vivres et de ressources, un ennemi supérieur en force, suivi par des milliers d'espions et des populations fanatisées, abondamment ravitaillé et approvisionné jour par jour par ses vaisseaux. La campagne de Crimée nous a appris quel

¹ Extrait du *Moniteur de l'Armée*, article de M. le major Merson, numéro 68. Voir notre précédent numéro.